

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO III

SAN JOSÉ, Sábado 17 DE OCTUBRE DE 1903

NUMERO 587

## La Cervecería de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

### LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

#### La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

#### Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,  
Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

La Cigarrería EL PROGRESO  
Recibe y vende á los más bajos precios:

Melrose, docena de 2 onzas, c. 4. 80  
Cameo " " " " " 4. 00  
Bull Durham de " 4 " " 9. 00  
Local contiguo á los Sres. F. J. Alvarado y Co  
Apartado de correo 202

#### LA BARRANCA

Gran Fábrica de Jabones de  
**TEODORO ROIZ**  
JABON:  
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

*The Phoenix*

*Coffee Co*

LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

#### TALLER DE EBANISTERIA

DE  
JOAQUIN CHAVES S.

Se garantiza el empleo de las mejores maderas del país y el estricto cumplimiento en los trabajos que se le encarguen.  
Avenida Central, á 25 varas de la Esquina S. E. del Meacado

## DISPONIBLE

Dr. Julio Borbón

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en la Botica de EL COMERCIO de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m. y en su casa de habitación detras del Edificio Metalico

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Vendo piedra de granito superior á la de Cartago; basas y gradas del tamaño que se busque. Para informes, en la calle 19 N. N.º 281.

Miguel F. Angulo.

CAFÉ MOLIDO de superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que pan caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

CERVEZERIA TRAJUBER LA GUINER BEER



# T. Assmann & Ca.

**GRAN SURTIDO**  
**ESPECIALIDADES**  
**BREVA KEYSTONE Y**  
**Harina Brilliant**

Director y Administrador  
**Rogelio Fernández G.**

Precio de suscripción  
 Por un mes . . . . . C/ 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,  
 Casa N. 99—Apartado N. 86

## Dies iræ

Henos aquí transformados en homicidas. . . . La muerte corre por nuestra pluma: el presidio nos espera.

La muerte de los hombres públicos es, en política, manantial de rica explotación. Es fama que el Cid, como Cimón, ganó muerto una batalla.

"Ataque tan certero fue causa, sin duda, de que se localizara el mal en la viscera donde, en el común sentido de los filósofos, radica el sentimiento; y que, avanzando de manera alarmante, lo llevara á la tumba en edad relativamente temprana."

Mañana se muere don Tranquilino Sáenz, y dirán sus amigos: Ataque tan certero fue causa de que se localizara el mal en la viscera", etc., y en grave aprieto nos veríamos para probar que don Tranquilino se murió porque la muerte ya había echado hondas raíces su su organismo.

Sin ir más lejos, un día se muere don Manuel de Jesús, y nadie dudará de que nosotros le matamos.

¿Pues qué! ¿no podría morir quien esto escribe, y, siguiendo el mismo lógico procedimiento, mis compañeros no podrían culpar de mi muerte á don Tranquilino Sáenz? ¿Sabe él si es cosa bonita eso de ser tildado de homicida?

La vida de los hombres públicos está expuesta al examen. ¿A dónde iríamos si prevaleciera el curioso criterio de que los hombres que ocupan altos puestos en el Estado deben ser intocables?

Combatimos á los hombres políticos como ellos nos combaten. Pero ello no nos impide, en lo personal, apreciarles tanto como en lo político no tenerles consideración alguna.

La cultura exige, la caballerosidad impone, que no se ataque á los hombres públicos cuando alguna desgracia les aqueja. Pues bien, saben los que políticamente lloran si quien esto escribe tiene la muerte asida á su organismo, y si está minada su existencia por una de esas lentas y mortales enfermedades?

Caballerosidad llamamos nosotros atacar á un hombre herido; qué digo! á un niño, atacarle, en momentos en que en sus brazos llevaba profundas heridas causadas por sables afilados en los cuarteles. . . . .

El llanto político harto conocido es; y yo no veo más que ojos llorar al tiempo mismo en que los labios sonríen!

Vamos, que las máximas de Maquiavelo están en boga todavía!

El que hayamos sido los primeros en aplaudir la llegada del doctor Flores al Ministerio, en vez de ser para nosotros causa de reproche debería serlo de alabanza. Vimos en él un elemento de quien mucho tenía de

bueno que esperar el país, y nada más.

La mala fe de que hablamos, y la debilidad de carácter á que también nos referimos, están en la conciencia pública.

¿Quién no sabe que el doctor Flores no podía obrar con entera independencia en el Ministerio? ¿Quién no sabe que no pudo remover un Jefe Político, y lo que es más, á un Gobernador? ¿Quién ignora que vivía en constante lucha en el Gabinete? ¿Y quién ignora que los sentimientos del doctor no corrían paralelamente con los de algunos de sus colegas?

Quizás hayamos dicho demasiado; pero fuerza es defenderse de ataques de naturaleza tal; que ideas tenemos muy altas de la cultura y sentimientos puros para que permitamos en silencio que los odios de partido, los rencores políticos, el indecoroso afán de mancillar al adversario, se inoculen en nuestra sangre joven y pudorosa.

De un acontecimiento como otro cualquiera, han tomado pie para herir nuestro decoro, para crear una atmósfera de odios, exitar las pasiones y hacer de nuestra política serena, doctrinaria, "principista", de propaganda, una política astuta, una obra tenebrosa, como lo es la de golpear con la pluma "la viscera" donde radica el sentimiento para producir la muerte, lenta, devoradora.

"Un viaje á Purtaenas, desarreglos de un organismo ya enfermo", dice *El Noticiero* que tales fueron las causas de la muerte del Dr. No colega, el sabio médico, el psicólogo ingenioso, don Tranquilino Sáenz, afirma lo contrario. El, siguió el curso de la enfermedad, él vió el mal localizarse en la viscera á consecuencia de los ataques de la oposición. . . . . ¡Oh, galeno excelso, médico famoso, alpata sublime! Este hombre cree sencillamente que los cardenales y ministros mueren como murió Valponi.

Convenía llevarle al ministerio para derrochar su haber político, porque el Dr. Flores, allá en Heredia, rodeado de su familia, en su hogar, era más formidable que el Ministro de Gobernación, rodeado de empleados públicos, de gentes muy desinteresadas. Error, y grave error es el de un hombre querido, respetado, enfermo, ceder á las pretensiones de sus amigos y colocarse en la línea de fuego de la política para firmar decretos que iban contra su conciencia de buen ciudadano que lo había sido siempre y contra su carácter que chocaba contra la violencia de que querían hacer gala sus compañeros de gabinete.

Y terminamos aquí. Lamentaciones políticas no encuentran eco simpático en los corazones que verdaderamente sufren y lloran por la muerte del viejo soldado del 97; el reinado de la hipocresía pasó.

Lloren aquellos en cuyos ojos el llanto es puro; pero callen los que miran en la muerte de los hombres públicos, ricos filones que explotar; aquellos que respiran una atmósfera de odios y que, en presencia de una familia desolada, elevan altares al rencor, pensando más en la política que en la desgracia que enluta á Heredia. El sentimiento, el verdadero sentimiento, hijo del dolor, reflejo de la ternura, manifestación del cariño, es demasiado grande, demasiado puro, para poder albergarse en corazones anchos para el rencor, estrechos para la nobleza.

## NOTAS

¡Pobre decana! ¿Ve U. señora lo amarga que es la vida independiente? Primera vez en su vida que le hace los puños al periodismo ministerial, y ya le tiene Ud. armado de punta en blanco, volviendo *grupas* hacia V.

¿Habló V. contra la Ley de Licores? Ahí tiene á *La Patria* hecha una furia. Dijo que la Prensa podía inspirarle al Sr. Presidente un buen Ministro en reposición del Dr. Flores? Pues *La Patria* y *El Día* la han hartado á V. de epítetos á cual más subido de tono. ¿Se le antojó criticar unos versos de Flores? Pues ahí los tiene diciéndola que revela *muy buen gusto* criticar una oración fúnebre. Naturalmente que, por atacar á *El Derecho* se la han llevado á U. entre las piernas. . . . como vulgarmente se dice.

*El Derecho*, —dice *La Patria*— se viene hecho un galero. . . . sin sal (un chilero sin Chile, un bosque sin aves; adelante.) *Las notas del Lego Cajeta* valen un Potosí, *sobretodo* la que se refiere al discurso último de don Manuel J. Jiménez, por el *buen gusto* que revela eso de criticar una oración fúnebre etc.

—¿Es U. literato?

—Sí.

—¿Orador?

—También.

—¿Quiere U. lucir sus galas oratorias sin que nadie le critique?

—¡Ya lo creo!

—Pues, hombre, métese á orador fúnebre ó á escritor de la misma naturaleza. No de otra manera se immortalizó Bossuet.

Una oración fúnebre, sépalo U., está á malsalva de la crítica; no importa que los cañones *giman* y las campanas *truenen* y que los ministros disparen y que el gobiernismo aplauda hasta reventarse boberías de semejante calibre y proclame que el mejor discurso fue aquel en el que las piezas de artillería lloraban y se recogían en mil pliegues funerarios.

La alabanza es una crítica, pero favorable; antes de aplaudir, se juzga. Luego, si se alaba, por qué también no se puede decir lo contrario?

¿La verdad es que es *antipatriótico* eso de que un periódico dé pie para que en el extranjero se rían de un Ministro de. . . Instrucción Pública!

Y ahora, toca el turno á la ley de licores. . . . .

"La República", comprendiendo su desliz, después de confesar que la tal ley en el terreno de la práctica ha resultado "un verdadero desastre", recoge velas, y dice á "La Patria":

"Buena es la ley de licores; tan buena es la ley por su criterio moralizador que no hay en San José ni en las Provincias un solo comerciante que desee que esa ordenanza sea derogada.

"Lo que sí piden con altísima justicia los comerciantes es que la ley se cumpla y que no se convierta, por desidia, de los encargados de hacerla cumplir, en una burla sangrienta, para esa misma moralidad que sirve á la ley de sustentáculo."

Muy equivocado está el colega. "El criterio moralizador" de que habla no lo sustenta la ley; con ese criterio fué formada; lo cual es muy distinto.

Hay más, si se consultara el parecer de los comerciantes sobre si es ó no conveniente derogarla, casi todos contestarían que sí. ¿Por qué? "Porque en la práctica ha resultado un verdadero fracaso", no contra lo que todos esperábamos, sino como lo esperábamos.

La ley de licores, como la de contrabandos, son ya insostenibles. El mismo Gobierno concluirá por derogarlas. ¿Qué no? Ya lo veremos. La primera ha dado pie á un millón de privilegios odiosos, las autoridades la hacen cumplir con unos y no con todos, estableciendo diferencias que el gobierno mira impávido.

"Una ley que se presta á las transgresiones continuas de la ciudadanía es, créalo *La Patria*, un desprestigio para el gobierno".

Pero *La Patria*, intransigente, empesinada como no hay dos, no aprovechará esa muy lógica observación de *La República*, y continuará trabajando en desprestigio del Gobierno, de quien se considera hábil defensora.

La ley de licores lo único que ha hecho es abrir caminos. Véanse, si no, los duevos que hay abiertos, Birris y Santiago, en despeñaderos y hondanadas.

Abrumados por el material, no habíamos podido contestar á los argumentos de *La Patria* respecto á nuestros artículos *Cañería y Cloacas*.

Después de lamentar profundamente la apatía con que se mira aquí la higiene pública; de sentir que no haya cloacas ni buena agua ni servicio sanitario bien organizado, dice que no puede dejar sin protestar un párrafo de "El Derecho", el cual copia á continuación:

"Tenemos buenos edificios escolares, y se levantan detalles forzosos y exagerados para edificar nuevos planteles de enseñanza, cuando podría darse la preferencia á la cañería y á las cloacas."

Después, *La Patria* afirma que aquí no hay más que un edificio escolar, el llamado Edificio Metálico; y que los otros son casas particulares, por cuyo arrendamiento se pagan regulares sumas mensualmente.

Olvida, ó pretende olvidar, el Liceo, que ocupa las Casas de Corrección, el Colegio de Señoritas, y el antiguo Liceo que de un momento á otro vimos ocupado por alcaldías, no sabemos merced á qué arreglo. Ese edificio bien pudo servir para escuelas. Hay más, si bien es verdad que por el arrendamiento de casas particulares se paga regulares sumas, también es verdad que el Gobierno posee varias casas que no sabemos si le dan provecho alguno, las cuales puede vender para levantar los edificios escolares que se proyectan.

Pero no es ese el punto capital. "La Patria", después de lamentar que no haya cloacas ni buena agua, dice: "lo dé que en vez de las casas de enseñanza", podría dársele la preferencia á la cañería y á los cloacas, "la idea es sencillamente absurda. Primero, porque tenemos cañería. . . . . cuya agua, con un poco de cuidado, es potable si inminente peligro".

El "poco cuidado" es, nada menos, que un buen trabajo de mampostería que puede costar C/ 200. 000 á 300. 000 . . . . . trabajo que la salu-

bridad del vecindario reclama, y que es de necesidad apremiante.

"El servicio de higiene puede mejorarse mucho, aún sin poseer cloacas".

Esto último es sencillamente absurdo. Mientras no tengamos buena cañería y cloacas, San José, por más que el servicio de higiene sea inmejorable, será siempre una ciudad malsana. Y tráiganse excusados inodoros; el ambiente siempre será el mismo.

San José está bellamente colocado para el establecimiento de cloacas, entre dos ríos.

En segundo lugar, —continúa *La Patria*, — no hay ley que autorice el levantamiento de detalles para invertir su producto en cañería y cloacas; cuyo costo es enorme [vengan cifras] y haría poner el grito en el cielo al contribuyente, con mucha razón".

No hay ley tampoco que autorice la prisión por deudas, y sin embargo, todo el proyecto de la Junta de Educación descansa sobre esa creencia.

"Por último, la Junta de Educación nada tiene que ver si no es con la Enseñanza."

Ante este argumento, nos descubrimos respetuosos. ¿Qué hombre! ¿cómo averiguó que la Junta nada tiene que ver con la cañería y cloacas! ¿Pues es natural! ¿Pero la Municipalidad? ¿Tampoco! . . . .

He aquí, pues, señor *Noticiero*, el fruto de esta campaña. ¿No le decíamos que todo cuanto hiciéramos y dijéramos sería letra muerta! Ahora se nos dirá que hemos emprendido un mal camino. No importa, cuando llegue, si acaso llega, don Pedro Pérez Zeledón al Ministerio, andaremos por el buen camino.

"Ningún esfuerzo por el progreso universal se pierde."

La Municipalidad de Limón cree conveniente para el puerto el establecimiento de una banda. Nosotros no lo negamos; pero creemos también que allí hay una y muy numerosa de "mosquitos trompeteros", culex, propagadores todos de la fiebre amarilla, que convendría exterminar, antes de pensar en establecer otra que alegre á la culta población limonense.

¿Por qué [volvemos á insistir] el Gobierno no mejora las cloacas? Bastante se ha escrito sobre el poco desnivel que tienen, pero en vano. Hay pantanos que cegar; cuando todo eso se haya hecho, y la banda de mosquitos deje de aturdir con sus "zumbidos displicentes", Limón tendrá la banda que el progreso y la cultura que ha alcanzado en pocos años, reclaman.

## Criminal indiferencia

(Al pueblo de Guadalupe)

No de otro modo debemos llamar la indiferencia y el desdén con que entre nosotros se miran siempre los asuntos más importantes y de mayor trascendencia, aquellos que más debieran preocuparnos por relacionarse directamente con nuestros intereses y bienestar y que, vistos con más atención é interés, serían el advenimiento de una nueva era de regeneración y progreso que se levantaría en medio de tanta miseria, para la redención de este desgraciado pueblo, esclavo de tanta epidemia.



# Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en: la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

Hoy en Guadalupe casi no se cuenta un solo hogar sin que algún miembro se encuentre sufriendo las consecuencias de nuestra criminal indiferencia.

No hay en toda la República, ni en los puntos malsanos de la línea, ni en Limón mismo que es el terror de nuestra raza, un pueblo, que relativamente, arroje un tanto por ciento de enfermos más crecido que el que hay en la Villa de Guadalupe.

Para el colmo de la calamidad, por lo general se desarrollan aquí todas las enfermedades, haciéndose endémicas muchas de ellas, tan pronto nos hacen la primera visita, tales como la disentería, la influenza y tantas que sería prolijo enumerar; y otras que sin ser importadas aparecen en nuestro suelo exclusivamente erio-las. La viruela maligna que á principios del año pasado azotó la parte Este de esta Villa y distrito de Ipís, confirman mi aseveración.

Si la actividad desplegada por el Gobierno, no hubiera combatido eñérgica y prontamente tan terrible epidemia, hoy Guadalupe, y tal vez Costa Rica, se encontraría en la desolación y miseria más espantosas, porque nosotros no éramos capaces de hacer nada que no fuera encerrarnos en nuestras casas para evitar el contacto de las visitas á quienes atribuíamos el acarreo de millones de millones de microbios virulentos.

A pesar de los esfuerzos del gobierno no por concluir con semejante plaga, los casos se iban multiplicando, y todos recordáremos con tristeza el fatal desenlace de tantas víctimas, y de los aciagos y aterradores días que en poca tan fatal memoria llevó el pánico á los hogares de este pueblo y quizá á los del resto de la República.

Lo inicuo, lo inexplicable y ruin, es que pasan las tempestades, viene luego la bonanza y seguimos nosotros tan tranquilos en esa vida fría y monótona, cada cual dedicándose á hacer para sí lo que puede y nada por el bien público y por lo que es más, por las generaciones futuras.

Tenemos hijos de esta villa que son verdaderas lumbreras, sabios en toda la extensión de la palabra; pero, por desgracia, se ocupan menos de lo que en rigor debieran, allí donde el deber los llama á esparcir la luz de su sabiduría é iluminar con su inteligencia clara y despejada, el camino más fácil y corto para llegar á una solución positiva y exterminar de raíz la causa de las miserias que nos afligen.

Nosotros los que con trabajos cursamos un quinto año, ¿qué podremos hacer en pró del pedazo de tierra que nos vió nacer, que no sea recordarles ese deber y despertarlos de ese letargo sombrío que tantos males nos causan?

Abiertas aun las cicatrices de la maligna viruela, que ayer no más nos visitó, nos sorprende hoy, azotándonos cruelmente, la fiebre tifoidea, tal vez no tan terrible y repugnante como aquella, pero sí de consecuencias igualmente fatales.

Son muchos los casos que se cuentan en Guadalupe; y todos sabemos que ya hubo también uno de fatal desenlace en una señora de Calle de Blancoe.

Mientras tanto, ¿qué hacen nuestros prohombres? Lo mismo que cuando la viruela: guardar silencio y ocultarse para evitar el contagio.

¿Quién ignora que la serie de cala-

midades que hoy abruma nuestra existencia tienen su origen en las malas aguas que consumimos?

En este momento se ventila en la capital el asunto más grande y trascendental, cual es la nueva cañería de San José. Sabido es que la opinión de la Honorable Corporación Municipal, así como la del señor Gobernador se inclina hacia el dictamen del señor Ingeniero Matamoros, del cual se desprende la idea de abastecer á la ciudad con agua del "Río Macho", la más pura y rica que hay en la República. ¿No es acaso igualmente importante para nosotros, desde luego que, aprovechando esa cañería, podría también surtirse todo este pueblo de tan buena agua, ya que la que consumimos nos llevará muy pronto á la ruina? ¿Por qué los que pueden y deben no se interesan de una manera enérgica en hacer algo ahora que ha llegado el momento supremo y que la ocasión es más propicia que nunca? ¿A qué obedece ese criminal silencio de parte de aquellos que con su palabra autorizada no emprenden una campaña por la prensa, donde con razones convincentes int-resen al Municipio de San José y tal vez al Supremo Gobierno impulsándolos á la realización de obra tan magna, y disipando alguna ligera idea que haya en favor del otro proyecto? En mi humilde concepto la idea de llevar á la capital agua pura y salubre, debe robustecerse cada vez más, no omitiendo esfuerzo alguno para llevarla á la práctica, y mirada desde el punto de vista higiénico, debiera colocarse en el lugar culminante de los grandes ideales, ocupando, en consecuencia, atención preferente al lado de la Instrucción Pública, la religión y la moral misma. Sabido tenemos que nuestro pueblo es apasionado amante de la instrucción; que es por excelencia religioso y moral; pero ¿qué porvenir le esperará si por sus malas aguas potables es víctima de la disentería, la anemia y tantas otras que egendrarán hijos enfermos y débiles, tal vez ineptos para la procreación; que sería ya tarde para corregir nuestra desidia, y la población disminuyendo cada vez, concluirá por su total desaparición?

¿No somos humanitarios!

Aún es tiempo todavía: el deber nos llama á cumplir con una sagrada misión; hagamos, pero ya, algo por Guadalupe y por nuestros descendientes; no nos exhibamos desde ahora tan miserable y tristemente; recordemos que vendrán las generaciones futuras, y la historia nos juzgará.

LILLO.

Guadalupe, octubre 18 de 1903.

## SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

## Sección noticiosa

### El baile

que habían pensado poner en Guadalupe algunos amigos del enérgico republicano don Manuel Vargas, ha sido retardado hasta que se mejoren de la tifoidea varias personas estimables de aquella simpática villa.

Según se nos ha informado el baile va á ser puramente neo.

Nos agrada que de ese modo se le dé una muestra de simpatía al amigo Vargas, pues él, por su carácter afable, por su honradez, y por la energía con que siempre ha defendido al Partido Republicano, el partido más noble y de principios más sanos que ha tenido Costa Rica, y por tantas buenas cualidades que le adornan, merece esa atención de sus amigos.

### No es cierto,

como afirma el gacetillero de *El Día*, que *La Luz* haya muerto. El 1° de noviembre seguirá saliendo, de lo cual nos alegramos.

### Enfermo

se haya nuestro particular amigo, don Jesús María Zeledón, en Guadalupe, y á consecuencia de haber recaído de la feroz tifoidea que está azotando aquella progresista villa. Hacemos votos porque recobre pronto su salud el apreciable amigo.

### Saludo

y muy atento se lo presentamos á don Rogelio Pardo, quien se encuentra en San José en vía de negocios.

### Hemos

recibido la *Revista de Temperancia* que con tanto acierto dirige nuestro joven y talentoso amigo don José Fabio Garnier.

Trae bastante material: *proposiciones*, de José F. Garnier, *misión del maestro*, de Antonio Alvarez Hurtado, *muerta el alcohol*, de Adolfo Esquivel G., y *variedades*.

Agradecemos el envío y la recomendamos á nuestros lectores.

### Digno

de ser leído es el artículo que publicamos hoy sobre las pestes que azotan á Guadalupe dedicado al pueblo guadalupense. Conduce al mismo fin que los artículos que sobre *tifoidea*, *cañería* y *cloacas* hemos publicado.

ENTRE todos los rumores que corren respecto al nuevo Ministro de Gobernación; se dice que don Manuel de J. Jiménez pasará á ocupar la Cartera que dejó vacante el malogrado Dr. Flores, y que don Santiago Millet será nombrado Ministro de Hacienda y Comercio.

Si esto fuera cierto, creemos que la hacienda pública aumentará sus entradas en un 10 o/o mensual.

Bien por la Patria.

### El Doctor

don Manuel Aguilar, copetentísimo médico á quien se debe la sanidad de que actualmente goza Puntarenas, parte con destino á Limón, á procurar por el sanamiento de nuestro bello puerto del Atlántico.

Persona que nos merece crédito se ha acercado á nuestra oficina de Redacción y nos ha manifestado que es injusto el cargo que se hace en una gasetilla que publicó este periódico anteayer referente á un estimable caballero, q' se hizo cargo de la escuela de música que solemnizó la fiesta del seráfico de asís en Parroquia del Carmen el 4 del presente. Es injusto, porque dicho señor no ha cobrado aún el total del precio, cosa de la cual no es culpable ni el contratista ni los contratantes.

### ANTENOCHES

fué víctima de un robo en Limón don Manuel Corrales; actual ambulante entre ésta y aquel Puerto. Le fué forzada la puerta de la pieza donde duerme rompiendo una balija y llevándose C1520 que contenía. La policía hace las averiguaciones del caso.

HERPES,  
ECCZEMA,  
SARPULLIDO,  
GRANOS,  
EMPEINES,  
y todas las afecciones subcutáneas.



## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."





**REGALO**

Daremos un premio de.....  
 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Dercheo"

**LAS TRES CRUCES**

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

**VENDE ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta **300 COLONES.**

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

**COMPANÍA DE AGENCIAS**

**De Costa Rica, Limitada**

**PUNTARENAS SAN JOSE LIMON**

**SANTO DOMINGO DE SAN MATEO**

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &.

Manuel Barahona, Gerente

**LA MARINA**

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**  
 ¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del **ARTE DENTAL.** Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

**Extracciones sin dolor**

**OFICINA:** contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central  
**OHRAS** de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

**CICLON**

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1 2 3 º de excelente calida arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª º clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías, de excelente calidad, y á precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

**DISPONIBLE**

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con pensión c/ 2-00 al día. También hay cuartos con muebles y sin muebles, servicio y luz eléctrica á C/ 8 á C/ 10

**La Gran VIA**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa **CERVEZA AMERICANA Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á C/ 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C/ 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTES EN GENERAL**

**UNA BUENA OCASION**

Vendo ó doy en arrendamiento una finquita en Santiago de Cartago, por no poder asistir personalmente.

Consta poco más ó menos de 30 manzanas. Hay cultivadas 10 de caña de azúcar y siete de café con muy buena cosecha. Tiene una casa nueva de habitación y otra para mandador. Un trapiche completo con tres pailas y horno arreglado para el consumo del bagazo.

Clima excelente y tierra sumamente fértil.

ANGEL M. VELAZQUEZ

San José 7 de Octubre de 1903.

**DISPONIBLE**